

Avis adopté

Séance plénière du 13 mars 2024

*Agir pour une information fiable, indépendante et pluraliste
au service de la démocratie*

Santé et citoyenneté

Le groupe Santé & Citoyenneté soutient l'ensemble des préconisations qui fixent un cadre législatif, éthique, et économique en direction des médias et de ses acteurs. Nous saluons l'ambition de cet avis qui, au-delà de la diversité et de l'indépendance des médias, s'inscrit dans les fondements de notre démocratie aujourd'hui mise à mal.

Nous avons besoin d'outils de compréhension, d'éducation et de culture, au premier rang de laquelle se trouve la culture scientifique qui développe un regard critique et responsable sur l'information. Les fausses informations les plus partagées sur les réseaux sociaux sont celles qui touchent au domaine de la santé.

La croyance l'emporte trop souvent sur la connaissance. L'exemple de la vaccination a été révélateur lors de la dernière crise sanitaire : les sites qui décrédibilisaient la vaccination étaient alors plus visibles que les sites institutionnels à l'information très, voire trop, descendante.

Devant ce constat, nos organisations de la société civile, soutenues par les instituts de recherche, doivent diffuser une information scientifique fiable, transparente et accessible, pour permettre à chacune et chacun, de s'émanciper et d'exercer en toute lucidité sa citoyenneté. Cela nécessite, pour emporter l'adhésion de la population aux mesures de santé publique, d'impliquer les usagers et les citoyens, en développant « une démocratie d'apprentissage de l'utilisateur ».

Nous sommes bien ici au cœur de notre sujet. L'éducation joue un rôle majeur, notamment en direction des plus jeunes et des personnes en situation de handicap et de vulnérabilité. Pour les premiers parce qu'ils sont notre futur ; pour les seconds parce qu'il ne doit pas y avoir d'obstacles, notamment matériel, à l'accès à une information de qualité. Les manipulateurs de l'information sont nombreux. Ils mettent en danger notre démocratie. Le numérique a renforcé la nécessité d'une éducation à l'information fiable, indépendante et pluraliste, pilier essentiel de toute démocratie.

Dans nos sociétés démocratiques contemporaines, au moment où l'extrême droite use et abuse de la désinformation et de la mal information, le CESE apporte ici sa contribution aux États généraux de l'information pour répondre à ce défi majeur qui menace la stabilité et la santé de notre démocratie.

Pour toutes ces raisons, le groupe Santé & Citoyenneté a voté cet avis.